• COMARCAS ®

• CUENCAS MINERAS • PREOCUPACIÓN MEDIOAMBIENTAL

La Rambla de Martín denuncia el peligroso estado del desmonte minero

La gigantesca balsa con ácido sulfúrico se puede filtrar a los manantiales

•EL DATO•

25

años

que cerraron las minas Salomé

y Carmencita, sin restaurar.

Redacción **Teruel**

La Rambla de Martín, barrio pedáneo de Martín del Río, denuncia el peligroso estado de los desmontes mineros de carbón, que han formado a lo largo de los años una gigantesca balsa con ácido sulfúrico, que se puede filtrar a los manantiales y a la captación de agua para consumo de boca de la localidad. Los vecinos reclaman un control y una protección en el desmonte. Además, los vecinos de La Rambla de Martín y Las Cuevas de Portalrubio advierten del peligro de la aparición de unas grandes grietas que se van abriendo en las lomas del monte y que están también sin protección alguna. El origen de las grietas se deben a dos explotaciones mineras que hubo a finales del siglo pasado.

El portavoz de los vecinos de La Rambla de Martín, Antonio Bouza Herrero, manifestó que en los años ochenta y noventa del siglo pasado hubo una mina a cielo abierto, Salomé, en su término y otra más al lado, Carmencita, pero en el vecino barrio de Las Cuevas de Portalrubio, formando una gigantesca balsa de ácido sulfúrico y que supone un peligro por las posibles filtraciones a los manantiales y barrancos.

Antonio Bouza explicó que las dos ex minas a cielo abierto de carbón se juntan entre los dos términos de La Rambla de Martín, que pertenece a Martín del Río y en Las Cuevas de Portalrubio, que pertenece a Pancrudo.

El portavoz de los vecinos de La Rambla de Martín reseñó que la gigantesca balsa con ácido sulfúrico de las minas Salomé y Carmencita afecta, por las posibles filtraciones, a La Rambla de Martín, ya que la captación de suministro de agua de la localidad está por debajo de las balsas, mientras que la captación de Las Cuevas de Portalrubio está en otro lugar, a mayor altitud por lo que no corren peligro de filtraciones como en La Rambla de Martín.

Bouza reseñó que el agua para La Rambla de Martín se toma de una fuente por debajo de cota de la balsa del desmonte minero. El agua va unos decantadores, que tienen que limpiar los vecinos, y de ahí se bombea al depósito para abastecer al pueblo. "Hay un gran peligro, porque apenas hay control. Un control que lo tienen que hacer de forma voluntaria los vecinos y más concretamente yo, ante la nula preocupación del Ayuntamiento de Martín del Río."

Los escasos vecinos de La Rambla de Martín reclaman a las distintas Administraciones que actúen y que no dejen pasar más el tiempo. "La gran balsa se tiene que eliminar por el ácido sulfúrico que contiene, además de que



Balsa gigantesca de las antiguas minas Salomé y Carmencita que tienen ácido sulfúrico y que es un peligro por las posibles filtraciones a los manantiales de la zona

debe de tener una protección. "Cualquier persona puede entrar. Han puesto unos carteles, pero esto no es suficiente", apuntó el portavoz de los vecinos.

Bouza reseñó que la situación de la gigantesca balsa con ácido sulfúrico y los desmontes de La Rambla de Martín y Las Cuevas de Portalrubio lo saben la administraciones así como las enormes grietas que están en la loma de los desmontes y de las que Seprona las ha visitado y elevado informes. "Son grietas de más de 2 metros de anchura y 400 metros de largo, que se van agrandando con el tiempo. A un pastor se le cayó un mardano en la grieta y allí se quedó", dijo Adel López, vecino de Las Cuevas de Portalrubio. Añadió que las grietas, que están sin señalizar ni protección, son peligrosas por ser zona de paseo.



Las minas Salomé y Carmencita en La Rambla de Martín y Las Cuevas de Portalrubio se dejaron de explotar en los años 90

• SALOMÉ-CARMENCITA •

Minas que se cerraron a cielo abierto y que no se restauraron

Las minas de carbón a cielo abierto Salomé en La Rambla de Martín y Carmencita en Las Cuevas de Portalrubio fueron explotadas en los años ochenta y noventa del siglo pasado, terminando su explotación sin que se realizara restauración en el desmonte. El ex minero Adel López, recordó que las minas pertenecieron a Plácido Úbeda, pero que anteriormente fueron minas

de interior. La explotación duró una docena de años hasta que no dieron cupo y se cerraron sin hacer restauración de los desmontes, explicaron Adel López y Antonio Bouza. Al pie de las minas destaca el color rojo del agua que las inunda y que contrasta con el blanco de las margas y arcillas y el negro del carbón. En sus escombreras es relativamente frecuente el azabache.



La única protección de la zona son unos carteles que avisan de la corta minera